

から始まつた。ここでは社内外鉱石および故銅滓を主原料とし、これらに浮選、粒状化等の前処理を行い溶鉱炉に装入し、出来た「かわ」はこれをコンバーターで溶鍊し原銅板を作り、これを電鍊工場に送つてある。主要設備として溶鉱炉（鉱石 300t/日）1基、予備1基、PS型コンバータ3基を有する。

つぎに銅電鍊工場では銅原板を電解し電気銅を精製し廃液より硫酸銅、硫酸ニッケルを、濁物より金、銀、白金、パラジウム、ピスマス、セレニウム、テリリウム等を回収している。つぎに鉛製鍊工場に移る。ここでは社内外鉱石その他を焼結して塊鉱とすると共に硫黄分を除去し溶鉱炉に装入し、粗鉛とし、また銅コンバータからの煙灰、鉛滓等は電気炉にて製鍊し、これと故鉛はソーダ処理炉に入れ、不純物を除去し粗鉛となし、これら粗鉛を鋳造して鉛原板を作り、鉛電鍊工場に送り、ここで電気鉛を精製している。この行程からの副産物として錫酸化アンチモン、更に銅の場合と同様、金、銀、白金、パラジウム、ピスマス等を回収している。つぎに廃液、濁物等より上述の各種製品を回収する工場を見学しバスにて硫酸工場に移る。ここはルルギ式接触硫酸工場および塔式硫酸工場の2つからなつておる、従来大煙突から放出されていた銅コンバターガスに、硫化鉄精鉱の焙燒ガスを混合して、濃硫酸を、また硫化銅精鉱を焙燒したガスより薄硫酸を作つてある。

最後に分析所に向う。ここは各種の分析ならびに研究を行つておる、その検定成分は約30種におよびまた独創的技術の研究に重点がおかれて、十二分のスペースと最新の機器設備が整備されていて当所の積極的な息吹きが強く感ぜられる。その他見学は出来なかつたが、鉄合金工場があり、30%のフェロニッケル、80%のフェロタンクステンおよび副産物として肥料の珪藻土石灰を生産している。当所は所長の生産加工費の切下げ、有価成分の完全回収、回収率の向上の三大目標のもと、所長以下真剣な努力がなされ、そのためには新しい設備なども積極的に採用されつつあり、なお転炉による酸素精鍊の実施、含有鉄分の製鐵原料としての回収等も着々と進行していることである。また原料中の利用しうるもののがほとんど回収されていることには驚かされた。

終りに時間の関係上十分見学出来なかつたことは残念であつたが、見学者が予定より少なかつたにも拘らず心から終始御世話を頂いた所の方々に厚く御礼申上げます。

（以上N班、曾我正満記）

#### 三菱造船株式会社長崎造船所（O班 32-10-15）

日本鉄鋼協会のO班と日本金属学会の第15班と合せて約60名の見学者一行は、10月15日午前9時第一事務所三階の会議室に集合した。始めに古賀所長より御挨拶があり、安政4年創設以来、本年10月10日を以て輝しき100年の歴史を誇る当造船所の概要を説明された。当所は現在艦船関係7割、陸上機械類3割の比率で稼働して居り、契約高は1300億円、売上高は月平均約33億円であつて、更に施設の改善充実を企図して約30億円の投資計画が進められている。最近は施設の大型であることが幸いして6万～8万t級のタンカーの建造に多忙を極めている。次で西村班長が見学者一同を代表して所長に御礼を申し述べられた。引続き見学要領の説明を

伺い、安全帽を押借してバス2台に分乗し、見学に移つた。今回は時間の関係上、研究設備を見学することが出来なかつたが、第1～第6船台、鉄機工場、溶接工場、組立工場、機械工場、鋳造工場、製罐工場の順に数班に分れて案内して戴いた。以下に順を追つて其の概要を記す。1) 船台：最も大きい第2船台（長さ274m、巾33.5m、建造可能船舶81,000gt）から最も小さい第6船台（長さ148m、巾12.8m、建造可能船舶12,000gt）まで6台ある。進水式を間近に控えたリベリア向けの42,000tのタンカーの仕上げを急いでいるのが目についた。船台の作業場には、「爆発注意」「墜落注意」「感電注意」等の標語を大きくかかげ、安全作業に対する注意を喚起していた。2) 鉄機工場、溶接工場：船体用の鉄板をガス切断、曲げ加工、電気溶接等により所要寸法に作り上げている。溶接工場の天井は移動させ得るようになつて居り、60～70tまでの溶接物も晴雨に拘らず作業を進め得る為、工期の短縮に極めて有効であるとのことであつた。3) 乾船渠：ドックは3台ある。第3ドックには定期修理の降栄丸が、第2ドックには艤装中の高花丸がそれぞれ入渠していた。

4) 組立工場、機械工場：船用曲軸、高圧および低圧タービン、減速大歯車、等の加工組立の他に、当所独自の設計にかかるUECディーゼルエンジンがその偉容を誇つていた。5) 鋳造工場：銅合金、軽合金および鋳鉄を溶解鋳造している。キュボラ、コシキ炉、誘導炉、ルツボ炉、反射炉、等を有し、仕上重量約30tの4枚羽根の銅合金製プロペラの造型作業をやつていた。6) 製罐工場：ボイラーや各種鉄板の加工組立を行つてゐる。

以上で長崎造船所の見学を終え、バスで三菱電機株式会社長崎製作所に向つた。

**三菱電機株式会社長崎製作所** 当所は大正10年長崎造船所から分離して設立されたもので、操業は明治31年から始めている。まず米野工作部次長の御挨拶に続き直ちに見学に移り大型機工場、第1工場、第2工場の順に廻つた。大型機工場では大阪火力発電所向けの15万6千kw（国産最大）のタービンのローターを試作しており、6万～8万kwの数基のタービンローターおよびステーターのバランス試験や乾燥作業を行つてゐた。小型工場では電気部品の組立、配電盤、自動制御装置の組立を行つてゐたが、工場内の明るさや作業場の清潔さ等は、流石に電機関係の工場だけあつて見事なものであつた。見学を終つて西村班長より謝辞を述べられ、次の長崎製鋼所に再びバスで出向いた。

**三菱製鋼株式会社長崎製鋼所** 午前11時30分、本館2階の会議室に集合し、岡田所長から御挨拶があつた。当所は鋳鋼品の専業メーカーとして大正8年の電気製鋼事業に始まり、経営の苦しい時代も切り抜けて今日に到り、合理化も漸次軌道に乗りつつある。現在計画中のものの一例としては、来年度になれば操業し得る見通しのある鋼の真空鋳造装置および15tの鍛造マニプレーター等がある。当所の鍛鋼品には非破壊検査で不合格になるものは一品もなく、ボイラープレート、合せ鉄タービンローターシャフト、型用鋼、一体型曲軸、組立式曲軸、ロールスリーブ、等斯界にその品質の優秀性を誇示して憚る處無く、また鍛鋼品においてもスタンフレ